

## Luchando por agua. Crisis hídrica en agricultura familiar campesina de quebradas interiores y secano limarino

Manuel E. Cortés<sup>1</sup>

<sup>1</sup>Departamento de Ciencias Humanas, Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Bernardo O'Higgins.

cortesmanuel@docente.ubo.cl

El secano es aquel agroecosistema sin fuentes de agua permanentes para regadío, e.g., canalizaciones; por tanto, los cultivos se abastecen del agua de lluvia almacenada en el perfil de suelo, siendo obtenida frecuentemente mediante pozos. Se distingue secano costero de secano interior. Las comunidades agrícolas limarinas, amparadas bajo el Decreto con Fuerza de Ley N° 5 (1968) del MINAGRI y la Ley N° 19.233 (1993), se sitúan en valles transversales, quebradas interiores y secano costero de la provincia del Limarí, Chile. Con un clima semiárido y sequías periódicas, sufren demanda hídrica agravada año tras año. Sus principales actividades productivas son la agricultura familiar campesina y la de comercialización en pequeña escala, la capricultura y la pequeña minería. El objetivo general es evidenciar la crisis hídrica en la agricultura familiar campesina de quebradas interiores y el secano costero limarino, con especial énfasis en la lucha diaria por el agua de mujeres madres de familia en la Comunidad Agrícola Cerro Blanco (localidad tomada como modelo representativo de comunidad agrícola), ubicada en la comuna de Ovalle. El objetivo pedagógico es concientizar sobre la necesidad de educar y capacitar a los habitantes de las comunidades agrícolas sobre el desarrollo sustentable, en particular, sobre el cuidado del recurso hídrico, a fin de disminuir brechas de género y promover los derechos humanos, la inclusión, equidad e igualdad. La metodología ha sido de tipo mixto. El investigador ha estudiado las comunidades agrícolas desde el año 2014 a la fecha y ha publicado varios trabajos sobre el tema. Se han efectuado salidas a terreno, trabajo de campo y registro fotográfico en las comunidades, especialmente en Cerro Blanco, Los Trigos y Las Damas. Se ha entrevistado y encuestado a los habitantes, rescatando sus relatos y analizando los datos. Como resultados, se observa que en Cerro Blanco existe una verdadera lucha por el agua, en particular, por la cercanía en que algunas familias construyen sus pozos respecto a la distancia de los pozos de otras.



Algunos mencionan que «ahondando los pozos o construyendo pozos cercanos se roban el agua unos con otros» (cfr. el Derecho de Aprovechamiento de Aguas). Además, al entrevistar a 3 mujeres citricultoras (dos adultas mayores y una de mediana edad), se evidencia el gran impacto que la falta de agua ocasiona en sus vidas, mencionando que: (i) ...«Un sacrificio enorme obtener todo esto, con hijos chicos ...y no muy buena salud ...hay un trauma con esto del agua» (adulta mayor 1); (ii) ...«Nos cuesta mucho el tema del agua, la vamos a buscar lejos, lejos... allá hay un pozo» (adulta mayor 2); y (iii) «...Doloroso y sacrificado, porque uno lucha día a día para poder salvar nuestros arbolitos, sustento de la vida de nosotros, de la familia... por suerte llovió, han sido 10 años de sequía» (mujer mediana edad). Se concluye que existe una permanente y compleja problemática en torno al recurso hídrico en el mundo rural limarino. Las mujeres de Cerro Blanco viven día a día estas problemáticas como mujeres productoras, madres y abuelas.



**Palabras claves:** *educación, ciudadanía, educación ambiental, formación ciudadana.*

